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Ata da Oitava Sessio Ordinaria do Segundo Periodo da Terceira gl xehegislativa da
Décima Nona Legislatura, realizada no dia vinte e oito de agosto do ano de dois mil e vinte e
trés, no Plendrio Benedito Magalhaes da Camara Municipal de Santarém. A hora regimental, o
vereador SILVIO DOS SANTOS NETO (UNIAO BRASIL), presidente do Poder Legislativo,
deu boas-vindas a todos, e iniciou a sessio com 0 GRANDE EXPEDIENTE. TEMPO DAS
LIDERANCAS: O vereador GERLANDE CASTRO(PSB) prestou contas de suas atividades
parlamentares, relatando sua visita que comegou nas regides de varzea, precisamente a
comunidade Aritapera, e no domingo a regido do Planalto santareno, ouvindo as demandas da
populagao. Umadas principais reclamagées refere-se 4 necessidade de manuteng4o dos ramais, a
popula¢ao pede a prefeitura que aproveite o verao para fazer o reparo nas estradas. O parlamentar
disse que vem cobrando a responsabilidade do Incra, pois as comunidades visitadas pertencem a
area de assentamento, também vem cobrandoo prefeito e a Secretaria Municipal de Agricultura e
Pesca — SEMAP, pois, trata-se de um ramal extenso que liga as comunidades Pogo das Antas e
S4o Francisco da Cavada e Murumuru. Afirmou que nao tem duvidas que a prefeitura ira atender
a essa demanda. O vereador DIDI FELEOL (PP) informou da reuniao que teve com o prefeito
Nélio Aguiar, onde foi debatido a construgéo da Praga no Distrito de Curuai, regiao do Lago
Grande. Na ocasiao, o Secretario de Municipal Infraestrutura entregou o projeto pronto, de acordo
com o que foi planejado, agora é ir atras dos recursos para conseguir executar a obra; também
informou que o projeto para construgéo de um Porto nesse distrito esta sendo desenvolvido. O
vereador agradeceu o Prefeito e o deputado Junior Ferrari pelo empenho na inauguragao da quadra
poliesportiva, fruto de emenda parlamentar federal. Anunciou que as proximas obras a serem
inauguradas nessa regido serao uma praca, academia e um Centro Municipal de Educagao Infantil
com recursos do Tesouro Municipal e de emendas parlamentares, ressaltou a parceria que deve
haver no Poder Publico e agradeceu ao apoio dos colegas parlamentares. A vereadora ENF. ALBA
LEAL (MDB) falou sobre a reuniao realizada nesta Casa para falar do pagamento do Piso
Nacional da Enfermagem. Explicou que o recurso enviado pelo Ministério da Satide nao é o
pagamento do piso, mas sim um complemento encaminhado para as contas dos municipios. Na
reuniao observou que os profissionais est&éo com muitas dividas, por isso, a parlamentarsolicitou
que a SEMSApossase manifestar e sanar essas duvidas. Informou que esta agendada umaproxima
reuniao de trabalho para o dia 16 de setembro e que o Ministério da Saude deve se manifestar a
partir do dia primeiro de setembro, com novas informacées. Informou também que entrou com
uma Indicagao solicitando a Secretaria Municipal de Educagéo — SEMED, pedindo a
descentralizacao do Festival de Fanfarra, principalmente nas comunidadesdasregides de rios por
conta do alto custo do deslocamento dos alunos até a cidade. Por fim, prestou condoléncias aos
familiares do enfermeiro Marcio Nascimento Marinho — Coordenador da Estratégia e Satide. O
vereador ALYSSON PONTES (PSD) iniciou seu discurso parabenizando o senhor Osvaldo de
Andrade pela passagem do seu aniversario. Na sequéricia, informou que esta entrando com alguns
requerimentos, solicitando a SEMINFRA querealize servicgos de drenagem profunda na avenida
Bartolomeu de Gusmao, entre a avenida Barjonas de Miranda e travessa Bauru, esta solicitagao
decorre dos alagamentos que invadem as casas dos moradores desse perimetro; outro requerimento
solicitou o servico de pavimenta¢ao asfaltica com drenagem na avenida Muiraquita, perimetro
compreendido entre avenida Gongalves Dias e Anténio SimGées, bairro Uruara, também requereu
o asfaltamento e drenagem em toda a extensdo da rua Juricaba, do mesmo modo requer que sejam
realizados servicos de asfaltamento e drenagem da rua 28 de Julho, entre 24 de Outubro e rua Vera
Paz, bairro Salé e por ultimo, o asfaltamento e drenagem do Beco do Sacrificio, no perimetro
compreendido entre as ruas do Bandeirante e Almirante Barroso, no bairro Caranazal. Ao término
de sua fala, agradeceu ao Poder Executivo por té-lo atendido ao seu requerimento do ano 2021 e
0 servigo esta sendo executado na rua Magnolia, agradeceu aos seus pares por té-lo aprovado por
unanimidade. O vereador ERASMO MAIA (UNIAO BRASIL) externou sua tristeza pelo
acidente automobilistico ocorrido ontem a noite que tirou a vida do senhor Elcio Viana,
popularmente conhecido como “Tapioca”. Na ocasiao, fez uma observagao sobre o aumento do
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numero de acidentes de transito no municipio de Santarém. Em seguida, informou que esta
protocolando um requerimento direcionado ao DENIT, com cépia ao deputado federal Henderson
Pinto para que este Org4o instale redutores de velocidade na rodovia BR-163, na escola Tereza
Neumaque fica as margens dessa rodoviae que nao tem nenhum controle de velocidade. Em outro
assunto, solicitou o retorno de ambulancias para regiao do Planalto, pois o deslocamento de
pacientes est4é comprometido pela falta desse veiculo. Em seguida, informou que a Prefeitura de
Santarém entregou mais de 7.000 brinquedos pedagégicos para os Centros Municipais de
Educagdo Infantil e para as Unidades de Educaco Infantil do municipio para atenderas criangas,
um investimento de mais R$ 750 mil. Informou ainda a entrega de motores a gasolina para onze
escolasdas regides de rios, um investimento de quase R$ 50 mil que vai facilitar o abastecimento
de Agua nessas escolas. Na sequéncia, 0 vereador convidou os parlamentares para participar da
oficina do Interlegis, que acontecera nos dias 28, 29 e 30, as 09 horas, no plenarinho da Casa para
discutir diretrizes e bases para a reformulag4o do Regimento Interno da Camara Municipal de
Santarém e a Lei Organica do Municipio. Os cursos serao ministrados por técnicos do Senado
Federal. TEMPO DAS BANCADAS:0 vereador ANDREO RASERA (MDB) fez uso da tribuna
para externar sua preocupac4o com os moradores das comunidades da varzea, principalmente das
regides do Tapara, Agua Preta, Aritapera que sofrem com o El Nifio, fenémeno natural
caracterizado pelo aquecimento anormal das aguas. O parlamentar chamou aten¢do dos orgaos
competentes, em especial a Defesa Civil do Municipio, pois muitos ribeirinhos irao passar por
necessidade, haja visto que esse ano o verao sera avassalador. O vereador ENF. MURILO
TOLENTINO (PSC) registrou que havia recebido uma dentincia feita por um amigo que trabalha
no Hospital Municipal de Santarém - HMS,de que funciondarios estariam roubando remédios desse
hospital. O parlamentar pediu provas das dentncias, 0 que lhe foi dado e diante da situagdo
procurou a direcao do HMS que encontrou umas cinco bolsas contendo varios tipos de
medicamentos, inclusive remédios controlados. O vereador ficou estarrecido com 0 que presenciou
e a tamanha gravidade, porém, afirmou que no pediu a “cabega” dos funcionarios que cometeram
o delito, pois desconhece o nomedessas pessoas, apenas fez a dentincia a diregdo do hospital que
exonerou 5 funciondrios. Afirmou que apoia essa atitude da direg4o e sugeriu que seja adotado no
HMSo uso de bolsas transparentes para inibir essas situagdes. O vereador ALEXANDRE
MADURO (MDB) reiterou as falas do parlamentar Andreo Rasera, de que esse sera um dos
maiores verdes enfrentado pela populagao, por isso, em 2021, disse ter feito uma Indica¢ao para
que 0 governo municipal apresentasse um projeto de lei criando um Fundo Emergencial com
objetivo de captar recursos do governo federal para a pasta da Defesa Civil para que em situa¢des
emergenciais a populacdopossaser socorrida. Reiterou a necessidade de dialogar com a Secretaria
de Abastecimento e Agricultura, juntamente com a Defesa Civil para tratar desse assunto pensando
num planejamento. Em outro assunto, informou sobre 0 projeto em parceria com a Secretaria
Municipal de Saide — SEMSA e 0 projeto Abarcar que integra o Instituto Médicos no Mundo,o
projeto levou agées de satide as comunidadesdas regides de Urucurituba e Aritapera, totalizando
22 comunidades atendidas, com mais de 5000 atendimentos e mais de 1000 pessoas, também
informou que estara definindo até o dia 22 de setembro uma forma de levar politica publica a
comunidadee que solicitou que ficasse definido no calendario do ano de 2024 a ida do barco Papa
Francisco para levar agéesde satide para as regides mais carentes. Em seguida,falou desuas visitas
em algumas escolas, dentre elas a escola Paulo Rodrigues, no bairro Floresta. Destacando que a
partir de um pedido seu apresentado junto a4 Secretaria de Educagao, conseguiram a inclusdo da
reforma, ampliacdo e climatizagdo daquela unidade de ensino, inclusive a quadra de esportes que
servira tanto para escola, quanto para a creche do bairro e a comunidade em geral. Também esteve
visitando a creche do referido bairro e observou que a instituig&éo esta funcionando em tempo
integral e que as melhorias solicitadas porele a esta instituigdes foram atendidas pela SEMED.
Agradeceu ao Poder Executivo e Secretaria Municipal de Educacdo pela recém-inaugurada
CEMEI Professora Luzia Reis, antiga UMEI Santarenzinho II, que recebeu 0 nome da educadora
santarena apds Projeto de Lei de autoria do parlamentar, aprovado por unanimidade na Casa

2



PODER LEGISLATIVO
CAMARA MUNICIPAL DE SANTAREM

CAMARA DEPARTAMENTO LEGISLATIVO
Legislativa. Pela ordem, o vereadorANDREO RASERA (MDB) solidarizou-se com o parlamentar
enf. Murilo Tolentino (PSC) no que tange as denincias feitas de furto de remédios no HMS,
afirmando que o parlamentar fez seu papel de fiscalizador ¢ que servidores que praticam tais atos
merecem ser punidos com demissdo. Pela ordem, 0 vereador GERLANDE CASTRO (PSB) disse
ser importante denunciar profissionais que cometem esses crimes e que muito se acusa os politicos
de corrup¢4o, todavia se em um pais quando um caminhio tomba as pessoas vao !4 saquear é

porque a popula¢4o tem vicio, se o profissional que leva medicamentos de doente € porque tem
vicios e isso precisa acabar. O vereador JK DO POVAO (PSDB) externou suatristeza, em seguida
fez um apelo ao governador Helder Barbalho para que amplie os leitos clinicos de UTI do Hospital
Regional — HRBA e finalize a obra do Hospital Materno Infantil. Destacou que o Hospital
Municipal esta superlotado cor pacientes deitados no chao, e pessoas estado morrendo nafila de
espera. Citou que nao adianta sentir orgulho do Para por sediar a COP-30, 0 maior forum ambiental
do mundo, se em Santarém pessoas esto morrendo dentro dos hospitais por falta de atendimento
médico. Frisou que reconhece que 0 governador tem feito obras em Santarém, porém € preciso que
a saude seja priorizada. Relatou ainda sobre 0 custo que tera a obra do estadio, com previsdo de
ultrapassar os R$ 200 milhdes; apesar da importAncia dessas obras, a satide deve ser prioridade,
por isso, pediu o cancelamento da obra do estadio solicitando que os recursos sejam transferidos
para a satide. Em outro assunto, denunciou a falta de reformas nas escolas publicas do estado,
inclusive tiveram alguns alunos da Escola Estadual Aluizio Martins que fizeram protesto por
melhorias naquele educandario. Em seguida, também solicitou ao prefeito Nélio Aguiar a reforma
e revitalizacdo das pracas que se encontram em completo abandono.Pela ordem, o vereador BIGA
LAKAHARE (PT) informou que no dia 06 de setembro esta previsto a vinda do governador para
Santarém para inauguracdo do. Centro de Convengdes. Sugeriu que o presidente da Camara
convide 0 governador para reunir com os vereadores para deixa-lo a par das situagdes de
precariedade na area da satde. Em relacao a reforma da escola estadual Aluizio Martins, 0
parlamentar disse que em seu primeiro ano de mandato fez o pedido direcionado ao governador e
a 5° Unidade Regional de Ensino — 5* URE para que fosse feito a reforma nesta institui¢ao de
ensino, porém, os poucos reparos feitos foram em virtudederifas, bingos, festival folclorico. Pela
ordem, o vereador ERASMO MAIA (UNIAO BRASIL) informou que 0 paciente que estava no
chao, encontrava-se agressivo e que nao ficaria em maca, mas sim em um leito, o que lhe foi
concedido. Explicou que infelizmente a satide esta subfinanciada e que o poder publico municipal
ndo possui recursos suficientes para resolver todos os problemas, que ha uma quedana arrecada¢ao
de outros impostos queesta dificultado a situagao das prefeituras do pais. Pela ordem, o vereador
enf. MURILO TOLENTINO (PSC) solicitou a constru¢éo de uma Casa de Apoio emItaituba para
atender os pacientes santarenos que porcausada falta de leitos no HRBAestao sendo transferidos
para o Hospital Regionalde Itaituba. Pediu ainda queas cirurgias bariatricas possam ser feitas aqui
em Santarém,pois existe local e profissionais para fazer esse trabalho. O vereador chamou atengao
que o SUS é subfinanciado, entretanto, todos precisam do SUS, ricos e pobres, porque quando
acontece um acidente o SAMU leva para o hospital publico, por esse motivo precisam fazer
funcionar o sistema. Pela ordem, 0 vereador ALEXANDRE MADURO (MDB)discordou dos
colegas parlamentares que disseram que 0 governo estadual nao esta investindo na educa¢ao. De
acordo com o parlamentar, os nimeros mostram que na primeira gestaéo do governador ele
construiu; ampliou e entregou 117 escolas e que dentro do planejamento do estado constam 600
escolas para serem reformadas, ampliadas ou construidas e para cumprir essa meta 0 governo do
estado esta buscandoparcerias junto ao Banco Mundiale junto ao PID. O governador recentemente
lancou o Programa Dinheiro na Escola, que sera modelo para as gestées municipais para dar
condicdes do gestor fazer pequenas manuteng6es nas instituigdes de ensino; 0 governo também
vem pagando sem atraso0piso salarial dos profissionais da educacao; langou o Projeto Alfabetiza
Para que esta em pleno vigor. O Secretario de Educagéo do Estado foi ministro da educagao, ou
seja, uma pessoa com conhecimentos técnicos nessa area, contudo, sao vinte anos de sucateamento
da educacao deixados pelo PSDB. Em relacao aos investimentos no setor da sade, 0 governador

3



PODER LEGISLATIVOUk CAMARA MUNICIPAL DE SANTAREM
CAMARA DEPARTAMENTOLEGISLATIVO

Helder Barbalho alocou R$ 25 milhdes para o Hospital Materno Infantil, porém, nfo é o governo
estadual que tem o comandodessaobra, sao recursos tripartite, ou seja, o Estado e o Municipio e
o Governo Federal contribuem. O parlamentar afirmou que o governador do estado tem feito sua
parte e que nos 10 meses em que ficou a frente da Secretaria Regional de Governofoi realizado a
atualizacdo do Plano Diretor do Hospital Regional permitindo que o hospital possa ser ampliado
futuramente de 150 leitos para 354 leitos ainda na atual gestfo do governador; também esta sendo
construida a Policlinica, e esta dentro do Plano de Governo a construgéo de um hospital de
traumatologia. Finalizou dizendo que é preciso reconhecer os feitos e saber que nem tudo é
possivel dentro do tempo. Pela ordem, o vereador JANDER ILSON PEREIRA (UNIAO BRASIL)
observou que tem médicos que atendem 15 dias no Hospital Regional - HRBA em Santarém e 15

dias no Hospital regional de Itaituba, ou seja, por alguns dias o HRBA de Santarém fica descoberto
em rela¢gdo ao atendimento médico. Também observou que administragao da O.S. Mais Satide €
de péssima qualidade comparada com a empresa anterior que geria esse hospital, que nado tinha
umafila de espera por cirurgias eletivas como tem agora. Denunciou a situacao de um paciente
com aneurisma, inclusive mostrando fotos, em que o paciente precisa da cirurgia com urgéncia
pois corre risco de vir a Obito. Disse que é preciso cobrar dos deputados estaduais que ajudem os
municipios vizinhos na area da satide e, em seguida questionou sobre o que a deputada estadual
Maria do Carmo tem feito em relagéo a area da satide, ja que faz parte da base do governo.
Ressaltando ainda que o Partido dos Trabalhadores — PT gerencia 6rgéos importantes, como a
COSANPA,Detran e Incra fazendo criticas a situagéo problematicas dos orgaos, frisando ser
necessario fazer uma autocritica. Pela ordem 0 vereador ANDREO RASERA (MDB)enfatizou
que o governador Helder Barbalho tem sido presente tanto em Santarém e no Estado como um
todo, mas, infelizmente, o recurso publico nuncaé suficiente. Disse que infelizmente 0 municipio
elegeu apenas uma deputada, quando poderia ter eleito mais para cobrar mais recursos. Concluindo
que o estado precisa intervir mais na area da satide, por que 0 municipio tem feito sua parte. Pela
ordem, o vereador BIGA KALAHARE~—PT, esclareceu ao vereador Jander Ilson que a forma de
escolha dos gestores dos 6rgaos no governo do PT sdo indicagées feitas pelos Sindicatos. Em
resposta ao vereador Alexandre Maduro, explicou que sua fala se referiu as escolas estaduais do
municipio de Santarém que esto em péssimoestado na sua estrutura e que 0 governador esta em
seu segundo mandato, e até o momento nenhuma escola da rede estadual em Santarém foi
reformada, afirmou ainda que em nenhum momento falou que os salarios dos professores estavam
atrasados. Pela ordem, o vereador JK DO POVAO (PSDB) fez um contraponto em relacioafala
do vereador Erasmo Maia, concordando em parte no que tange aos recursos do ICMS que vem
diminuindo; no entanto, isso nao justificaria o prefeito nado estar investindo na satide, haja visto
que vem fazendo muitas contratagdes. Na ocasiao, discordou das falas do seu colega vereador
Alexandre Maduro, dizendo que em seu discurso nao se referiu ao estado, mas sim as escolas
estaduais de Santarém que se encontram abandonadas ha décadas, desde os tempos do governo
Simo Jatene. Em seguida, disse que o fato do vereador Alexandre Maduro sé defender o Estado
em seu discurso, transparece que esta atuando mais como advogado do governo, do que em defesa
da populacao. Pela ordem, o vereador CARLOS MARTINS (PT) questionou o fato do parlamentar
Jk do Povao se ausentar da sessfo no meio do debate. Em seguida, explicou que o municipio nao
tem forga politica, pois elegeu apenas uma deputada estadual e que o governador estadual sempre
investiu mais nos locais em que tem maior forga politica, e a politica do governo municipal é pedir
verbas para infraestrutura com programas como asfalto nos bairros; a Nova Moacara;
pavimentagao da Rod. Cuiaba; a construgao da Ponte do Mapiri, todavia, nfo se fala na reforma
das escolas; na conclusao do Hospital Materno-Infantil, pois nao é prioridade. Por isso, sugeriu
trabalhar em cima do Orcamento, de quanto 0 governo do Estado tem previsto para investir no
municipio. Pela ordem, 0 vereador ALEXANDRE MADURO (MDB)retrucou as falas dos
parlamentares JK do Povao e Biga Kalahare dizendo nfoter deturpado as falas de seus colegas e
que sempre os respeita, em seguida, citou os exemplos das escolas que receberam investimentos
do governo do Estado comoasescolas estaduais Felisbelo de Carvalho e Maria Uchda. Relatou
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que esta ultima funcionou comohospital de campanhanoperiodo da pandemia Covid-19; também
esta em fase de finalizac4o as reformas das escolas estaduais Pedro Alvares Cabral e Terezinha de
Jesus Rodrigues e ja foram feitos os levantamentos através da 5° URE daquelas que precisam de
reforma. Concluido o expediente, passamos para a Primeira parte da Ordem do Dia, com a
leitura da ata do dia 21 de agosto de 2023, encaminhada para os e-mails dos vereadores, colocada
em discusséo e aprovada por unanimidade. Passando para a leitura dos expedientes recebidos.
MEMO. 086/2023 — GAB. ver. Aguinaldo Promissoria (Uniao Brasil); MEMO.120/2023 — GAB.
ver. Elielton Lira (Avante); MEMO. 176/2023 — GAB. ver. Angelo Tapajés (Republicanos);
Memo. 080/2023 — GAB. ver. Carlos Silva (PSC); MEMO 069/2023 — GAB.ver. Junior Tapajos
(PL). Foram encaminhadosas comiss6es pertinentes: Projeto de Lei — Cria o Fundo Municipal de
Politicas no municipio de Santarém e da outras providéncias — autoria do vereador Silvio dos
Santos Neto (Unido Brasil); Projeto de Lei — Institui o Marco Regulatério do ordenamento de
atracagéo das embarca¢ées nas areas definas no Plano Diretor Participativo de Santarém e da
outras providéncias — autoria do vereador Silvio dos Santos Neto (Unido Brasil). Observando a
auséncia de quorum, o presidente abriu 0 tempo regimental de 15minutos. Decorrido 0 tempo, e
nao constituindo numero legal de vereadores, o presidente em exercicio, GERLANDE CASTRO
(PSB), encerrou os trabalhos, convidando a todos para préxima sesso. Vereadores presentes:
ADRIANA ALMEIDA (UNIAO); ALEXANDRE MADURO (MDB); ALYSSON PONTES
(PSD); ANDREO RASERA (MDB); BIGA KALAHARE(PT); DIDI FELEOL (PP); DR.
CARLOS MARTINS (PT); ENF. ALBA LEAL (MDB); ENF. MURILO TOLENTINO
(PSC); ERASMO MAIA (UNIAO BRASIL); ERLON ROCHA (MDB); GERLANDE
CASTRO(PSB); JANDER ILSON PEREIRA (UNIAO BRASIL); JK DO POVAO (PSDB);
PROF. JOSAFA GONCALVES (PL); SILVIO NETO (UNIAO). Vereadores ausentes com
justificativa: AGUINALDO PROMISSORIA (UNIAO BRASIL); CARLOS SILVA (PSC);
ELIELTON LIRA (AVANTE); JUNIOR TAPAJOS (PL); ANGELO TAPAJOS (REP).
LICENCIADO: RONAN LIBERAL JUNIOR.E,para constar mandou lavrar ata, que depois de
lida, discutida e aprovada sera assinada por quem dedireito.
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